

Facilitada por un joven de 18 años, hijo de un miembro del P. . Ha residido en Lerida. Es un obrero despierto. Antifascista sincero. Ultimamente trabajaba en taller de cerrajería. Se llama Antonio Bujain.

ACTITUD DEL PUEBLO ANTE LA CRISIS.- La noticia de la salida de Serrano Suñer causó una gran alegría por cuanto es el falangista más odiado por el pueblo, pero la opinión no solo de los obreros de su taller, sino de la gente de derechas, con quien el informante mantenía relación, fue "que la cosa no tenía importancia" eran los mismos perros con diferentes collares "abrían salido una bandidos y habrían entrado otros, y por tanto nada cambiaba" se consideraba que la crisis no suponía ningún cambio en la política del régimen, ni en relación con la guerra, ni con el envío de viveres a Alemania, ni con nada.

Franco lo que quería con esto era engañar al pueblo, y sobre todo a la gente de derechas, para atraerla de nuevo y disminuir las diferencias entre Falange y los requetes.

ACTITUD DE LOS ESPAÑOLES ANTE LA GUERRA ANTIHITLERIANA.- El pueblo español en peso desea el triunfo de los aliados y tiene una confianza absoluta en su victoria. En España, todos los españoles menos los falangistas desean el triunfo de los aliados. No solo la gente de izquierdas, sino también todos los de derechas, e incluso algunos falangistas, que se están separando diariamente del Partido, asqueados y situándose en oposición con él. Mas del 90 % de los españoles desean fervientemente el triunfo de las democracias.

La derrota nazi a manos del Ejército soviético, las que se reconocen han producido una gran alegría y admiración por los rusos. Sin embargo la nación más admirada es los Estados Unidos, pues todo el mundo cuenta con entusiasmo, su poderío industrial y sus cifras de producción de material bélico.

Si el pueblo conociera el formidable esfuerzo de la URSS y sobre todo sus victorias, es claro que la URSS sería la nación más querida, pero desgraciadamente no podemos enterarnos más que de algunas noticias, y el avance nazi junto con la propaganda alemana, influencia a alguna gente en el sentido de no ver la fortaleza y el heroísmo del Ejército Rojo.

Los pactos de las Naciones Unidas se conocen y han sido magníficamente acogidos por todo el pueblo.

SOBRE EL SEGUNDO FRENTE.- Todos los españoles hablamos del segundo frente y deseamos que sea abierto por España. Si los aliados desembarcan en España o en algún lugar cerca de España, el pueblo español se sublevará contra Franco y se unirá a los aliados. En esta sublevación es seguro que participarán las masas populares, los requetes, los soldados en su totalidad, y un gran número de oficiales.

Relata la sublevación de Málaga como una prueba del conjunto y la disposición de ánimo del pueblo en relación con el segundo frente. El desembarco aliado en África, causó una gran alegría y se hicieron muy buenos comentarios. Se esperaba que los aliados desembarcaran inmediatamente en España.

La gente está impaciente y esperando la apertura del segundo frente, pero se estima que cuando los aliados no lo han abierto todavía sus razones tendrán. Seguramente, esta es la deducción de los obreros de su fábrica. Lo que quieren es prepararse muy bien, reunir tan gran cantidad de elementos belicos, que aseguren el menor número de bajas posible, y pocos días de luchas, y esto desde luego es elogiado por el pueblo español. "Aunque tarden un poco no me importa. Cuando lo hagan que sea bien hecho y para acabar de una vez la guerra".

SOBRE EL PELIGRO DE ENTRADA EN LA GUERRA.- Los españoles tienen un miedo tremendo a la guerra, pero la impresión general extendida en todo el pueblo es la de que España no entrará en la guerra al lado del Eje, con la que coincide el informante. Los argumentos que se dan en el interior del país son "que aunque Falange y Franco quieran meter a España en la guerra, no harían porque temen y con razón que en cuanto lo hicieran se sublevarían todos los españoles. El informante se muestra de acuerdo con que Falange es un partido de guerra.



Campe sino.- Los campesinos viven un poco mejor que los obreros. Desde luego tienen que hacer declaración jurada de las cosechas, que luego es requisada por la Falange y pagándolo a precio de tasa, y entregándoles a los campesinos una pequeña cantidad para el año.

Obreros los que peor estan.- Los que peor estan. En Lerida ganan mejores sueldos que en Madrid. Un peon gana doce y trece ptas y un oficial de cerrajería 18. En general el nivel de sueldo en Lerida es mas alto que en Madrid.

Es obligatorio el sindicarse en Falange, pero a pesar de ello muchos obreros en su taller, él mismo no estaba sindicado, y los que están no pagan recibo. A ello no se lo descontaban del sueldo, unicamente a los obreros ferroviarios. Es tal el desprestigio de los sindicatos que en su taller ni delegado habia.

JUVENUTUD.- La situacion de la juventud es catastrófica. La juventud que trabaja pues hay bastante en paro, tiene unas condiciones de vida malisimas y ninguna posibilidad de diversion, pues el cine en Lerida vale 5 Ptas butaca. Los jovenes los domingos no tienen otra diversion que pasear. Hay una gran prostitución y se ven muchas muchachas mendigando su cuerpo por un pedazo de pan.

LA LUCHA DEL PUEBLO.- El pueblo ha perdido mucho el miedo. Sobre todo en estos últimos cuatro meses ha aumentado extraordinariamente el espíritu de lucha, especialmente en cuanto se refiere a Cataluña, ha alcanzado una proporción extraordinaria, hasta el extremo de que no pasa una semana sin que se produzcan tres o cuatro descarrilamientos.

En los últimos tres meses se han producido descarrilamientos en Bellpuig, Binefar, en Lerida, Sariñena, Vilafranca, y algunos otros lugares. Generalmente cuando estos descarrilamientos se producen en trenes de mercancías, la población civil los asalta llevándose los viveres.

Hace unos cuatro meses en una lechería de Lerida se encontraban las mujeres en la cola. El racionamiento de leche pretendieron darlo a 1/4 de litro por cartilla, lo mismo si era para una persona que para varias. En vista de esta injusticia las mujeres se pusieron a protestar y la protesta alcanzo tal volumen que algunos guardias pretendieron pegar a las mujeres. Entonces estas se abalanzaron sobre los guardias dandoles una soberana paliza hiriendo a varios.

En el Ferrol hace tambien algun tiempo, casi un año, salian del Ferrol dos barcos Italianos con viveres y casi a la entrada del puerto fueron torpedeados por los ingleses, dejandolos gravemente averiados y a punto de hundirse. Como los viveres se iban a perder las autoridades ofrecieron 50 ptas diarias a todo el que quisiera ir a trabajar. No se presentó ni un solo voluntario en el Ferrol. No se presento ni un solo voluntario en el Ferrol. Entonces los Falangistas emplearon a los soldados y cuando iban a acercarse a los barcos las unidades inglesas dispararon haciendoles retroceder e impidiendo que salvaran los viveres.

Tambien ha sido que hace cinco meses estaban cargando en Valencia un barco con arroz para Alemania. La población civil indignada asalto el muelle y repartieron el arroz.

En el mes de noviembre cuando llegó el ultimo contingente de la Division Azul, del frente Oriental, con Muñoz Grande el Gobernador y la Falange, pusieron bandos para que todo el mundo fuera a recibirles a la estación y pusieran colgaduras en los balcones. Nadie las puso y solo "cuatro gatos" fueron a la estación.

Cuando llegaron los divisionarios se escucharon silbidos y gritos contra la D. Azul, y la policia a pesar de sus esfuerzos no pudo localizar a los autores. Al dia siguiente pusieron multas a todos los vecinos que no habian puesto colgaduras, pero como tal medida habia de afectar a toda la población, hubieron de renunciar a ponerla en practica.

En el mes de noviembre una noche aparecieron asesinados un Teniente de Carabineros en una calle de Lerida. Dicho Teniente Falangista se habia destacado por su ferocidad en la region.

Otro hecho de lucha es el que ha participado el informante personalmente es el siguiente. Hace algun tiempo se aumentaron los sueldos a los albañiles. Entonces los obreros de su taller en Lerida, fueron al patron y le hicieron la petición de aumento de sueldo que les fue concedido.

SOLIDARIDAD.-

Existe bastante desarrollada la solidaridad con los presos y perseguidos. Hasta

el extremo de que en fabrica X los obreros entregaban semanalmente un día de haber para los presos.

Las visitas a las cárceles no son muy numerosas por que no dejan visitar mas que a los familiares, pero el sabe que en distintas ocasiones las mujeres que visitan a sus familiares han protestado exigiendo mejor trato para los presos, aumento de comida etc.,

Los presos que son puestos en libertad y no poseen ningun dinero, van de casa en casa solicitando ayuda, y explicando que acaban de ser puestos en libertad. En todas las casas, les ayudan con dinero o comida.

ACTIVIDADES ILEGALES.- En Lerida desde hace cuatro meses empiezan a parecer pintados letreros en las paredes unos decian: "Menos Franco y mas pan blanco". Otros; "Viva Rusia" y algunas veces aparecen pintadas la Hoz y el martillo, y una estrella de cinco puntas.

Tambien han circulado recientemente varias hojitas clandestinas, llamando a la lucha contra el hambre y el terror, sin firma de ninguna organizacion, aun que estas hojas se atribuyen a los comunistas. Habia tambien muy extendido el rumor de que estas hojas estaban hechas por los alemnese.

Nota.- El informante no da ninguna explicacion, pero dice que existia este rumor. Puede que fuera hecho de los falangistas para contrarrestar la buena accion que dispersa el pueblo a estas hojas.

El informante ha oido la Radio Pirineos en la que se hablaba de los exitos del Ejercito Rojo en el Frente Oriental.

Se comenta que los comunistas estan organizados y trabajan por debajo cuerda.

OPINIONES SOBRE PARTIDOS Y PERSONALIDADES.- El hombre que goza de mas prestigio es Negrin, de quien se dice que fue el gobernante mas honrrado. A Prieto se le califica de canalia, por lo que ha hecho con el dinero y por su conducta general.

Quien goza de mucho prestigio en Lerida es el Campesino por su ~~mantencion~~ valentia, y se comenta que ojala que todos los Mandos del Ejercito de la Republica hubieran sido como "El Campesino".

De los anarquistas se habla muy mal, pues en Lerida hay mas de 20 (no recuerda sus nombres) que son unos chivatos y se han ~~mucho~~ convertido en dirigentes o agentes de Falange.

SALIDA A LA SITUACION.- Cuando acaba la guerra. Antes no es posible hacer nada. Al ~~acabar~~ acabar la guerra los españoles libremente y sin ingerencia de ninguna nacion celebraran unas elecciones democraticas, y elegiran la Republica.

U. NACIONAL.- Dice que la U. Nacional contra Falange de hecho existe en el pais. El informante no conoce al detalle esta linea politica, pero dice, que en las hojas clandestinas repartidas en Lerida se hablaba "de la unidad de todos los españoles sin distincion, contra Franco, Falange, y los alemnese".

Dice que de esa misma politica se habla en España y que salvo algunas gentes de izquierdas que tienen muy arraigada la idea de venganza "sin medida ni tino" todos los españoles hablan de que deben unirse todos los españoles para acabar con esa situacion.

Personalmente cree que conocida por el pueblo la politica de U. Nacional contaria con el apoyo y la simpatia del 90% de los españoles. El esta completamente de acuerdo con dicha politica y dice que todos los aceptarían.

AMPLIACION HECHO DE LUCHA.- Hace tres meses cambiaron las agujas y hubo un choque de trenes en la Estacion de Lerida. Con este motivo se practicaron numerosas detenciones entre los ferroviarios. Dice que en el deposito de maquinas hace dos o tres meses aparecieron un letrero pintado en el tender de una maquina que decia "Viva el comunismo".

TERROR.- Dice que en Lerida, continua la represion, y se fusila diariamente, un promedio de siete presos.

H. 7-2-43.